

SEDIC TE CUENTA

Las Jornadas de Gestión de la Información de SEDIC, veinte años de inspiración para los profesionales

Blanca San José, Carmen Morales y Víctor Villapalos / SEDIC

La historia de la Sociedad Española de Documentación e Información Científica (SEDIC) está unida, inevitablemente, al desarrollo de sus actividades y eventos. Los cuales, han sido el escaparate de difusión de las nuevas tendencias y prácticas más innovadores en el ámbito de la gestión de la información y la documentación.



En 2018, la Jornada de Gestión de la Información ha cumplido su XX aniversario siendo el vehículo de conexión de multitud de profesionales del sector y de transmisión del conocimiento. Por esta razón, es el momento de hacer un repaso por su historia, bucear en el porqué de sus inicios y examinar su evolución a lo largo de estos años.

Estos encuentros tienen su inicio en las dos primeras ediciones de

las Jornadas Prácticas de Gestión del Conocimiento:

- Gestión del conocimiento en las organizaciones: Jornadas prácticas (Madrid, 25 y 26 de octubre de 1999, Salón de actos de la Biblioteca Nacional de España)
- II Jornadas sobre Gestión del Conocimiento: Claves para la implantación de programas de Gestión de Conocimiento (Ma

drid, días 26 y 27 de octubre de 2000, Casino de Madrid)

Organizadas por la Junta Directiva de SEDIC que presidía Ángel Saiz Carrasco, estaban dirigidas a profesionales que formaban parte de equipos de gestión del conocimiento en sus organizaciones, su objetivo fue profundizar en el concepto de gestión del conocimiento por medio de ponencias realizadas por profesionales del sector.



Como resultado de la primera edición, se plantearon dos acciones de gran impacto: La primera fue la creación del grupo de Trabajo sobre Gestión del Conocimiento, que fue constituido el 9 de diciembre de 1999, y la segunda, tal y como se indica en la memoria de SEDIC de 1999, "plantear que estas jornadas se convirtieran en anuales, lo que permitiría conocer la evolución y nuevas experiencias en esta área".

Ya desde sus inicios, las Jornadas planteadas por SEDIC pretendían ser un encuentro especializado en Biblioteconomía y Documentación pero abierto a otros campos del conocimiento que, relacionados con la temática a abordar, complementaran en cierta medida la visión que nuestros profesionales pudieran tener sobre la cuestión a tratar. Fue así como en esta jornada se invitaba a participar abiertamente no solo a profesionales de la información inmersos en equipos de gestión del conocimiento en sus instituciones o interesados en el tema, sino también a expertos en gestión del talento y recursos humanos, informáticos u otro tipo de especialistas relacionados con los procesos implicados en la gestión del conocimiento. Y este sería un elemento clave para la consolidación de las Jornadas posteriormente.

Tras los dos primeros años de éxito, la Junta directiva decidió cambiar la denominación de las jornadas, titulando a partir de ese momento como Jornadas de Gestión de la Información. Las dos siguientes ediciones fueron:

- III Jornadas de Gestión de la Información: La información en la espiral del conocimiento (Madrid, 26 y 27 de noviembre de 2001, Casino de Madrid)
- IV Jornada de Gestión de la Información. Nuevos escenarios: Contenidos, colaboración y aprendizaje (Madrid, 26 y 27 de noviembre de 2002, hotel Meliá Madrid Princesa)

A partir de la organización de la tercera edición, se decidió introducir un título más genérico o inclusivo que pudiera englobar otros temas de interés para el profesional, aunque fue a partir de la cuarta edición cuando se celebró la primera jornada que trataría un tema distinto a las 3 ediciones anteriores: la gestión de contenidos y a la importancia de la colaboración y de las redes de conocimiento en la implementación de programas de gestión de la información y del conocimiento. Además, este año se introdujeron en el programa algunas mesas de debate junto a las ponencias.

Las siguientes 4 ediciones fueron organizadas por la Junta Directiva presidida por Paloma Portela:

- V Jornadas de Gestión de la Información. Nuevos escenarios: Contenidos, colaboración y aprendizaje (Madrid, 27 y 28 de noviembre de 2003, hotel Meliá Madrid Princesa)
- VI Jornadas de Gestión de la Información. Organizaciones sin muros: Estrategias y relaciones externas (Madrid, 14 y 15 de octubre de 2004, Salón de Actos

del Parlamento Europeo y de la Comisión Europea en España)

- VII Jornadas de Gestión de la Información. Nuevas herramientas para el cambio: Gestión de la Información y trabajo en red y en la red (Madrid, 29 de noviembre de 2005, Salón de Actos del Parlamento Europeo y de la Comisión Europea en España)
- VIII Jornadas de Gestión de la Información. Nuevas interfaces centradas en el usuario: Tendencias en la organización de contenidos, documentos y bibliotecas (Madrid, 6 y 7 de noviembre de 2006, Salón de actos de la Biblioteca Nacional de España)

Se inició una etapa de consolidación y de apertura hacia otros espacios de reflexión. A pesar de que en la V edición se repitió título y formato con respecto a la anterior, en las siguientes se fueron introduciendo nuevos debates y reflexiones, como el impacto que tiene en la gestión de la información la relación con elementos externos a la organización, las tendencias respecto a los sistemas de gestión en red o la necesidad de debatir en torno a la accesibilidad, la usabilidad, la gestión y publicación de contenidos.

Otra cuestión de gran importancia en esta época fue volver a organizar estos eventos en el Salón de actos de la Biblioteca Nacional de España, lugar de celebración que ya seguiría fijado a las jornadas hasta la actualidad, así como la publicación de las actas en papel.

A partir de 2007, se abrió una corta etapa en la organización de las Jor-



nadas con la Junta Directiva presidida por Rosario López de Prado:

- IX Jornadas de Gestión de la Información. Informar y difundir: Servicios documentales y comunicación (Madrid, 22 y 23 de noviembre de 2007, Salón de actos de la Biblioteca Nacional de España)
- X Jornadas de Gestión de la Información. La dimensión del cambio: usuarios, servicios y profesionales (Madrid, 20 y 21 de noviembre de 2008, Salón de actos de la Biblioteca Nacional de España)

La digitalización de la producción de contenidos en los medios de comunicación y el éxito de Internet habían derivado en el desarrollo de nuevas prácticas de gestión de la información sobre las que era necesario debatir y reflexionar.

Así mismo, se empezaban a percibir cambios en los hábitos de consumo de información y, por tanto, era necesario buscar respuestas y analizar tendencias. Tal y como se indicaba en el libro de actas entregado en la X Jornada, "si hablamos de factores humanos, debemos referirnos en primer lugar a los usuarios. Buscar la sinergia entre usuarios y profesionales es más importante que nunca, en estos tiempos de incertidumbre. Los servicios bibliotecarios y los recursos documentales nacieron como respuesta a necesidades reales de los usuarios. Por lo mismo, deberán adaptarse a las nuevas demandas y los nuevos hábitos sociales".

Las siguientes 4 ediciones, hasta 2012, fueron organizadas por la Junta Directiva presidida por Eugenio López de Quintana:

- XI Jornadas de Gestión de la Información: Servicios poliva-

lentes, confluencia entre profesionales de archivo, biblioteca y documentación (Madrid, 19 y 20 de noviembre de 2009, Salón de actos de la Biblioteca Nacional de España).

En esta Jornada se recoge la interrelación que tradicionalmente se había dado entre estos diferentes profesionales de la información y cómo la evolución de los sistemas electrónicos suponía, como recogen sus actas, un "motivo para la confluencia de soluciones para la gestión y la recuperación de la información".

- XII Jornadas de Gestión de la Información. El valor de la información en el punto de mira. Valor económico de la información: mercados, servicios y rentabilidad (Madrid, 18 y 19 de noviembre de 2010, Salón de actos de la Biblioteca Nacional de España. Web site de la Jornada:







https://www.sedic.es/xii_jornadas-gestion/).

Las Jornadas de SEDIC ya se habían transformado en el buque insignia de la Asociación cuando en 2010 la crisis económica ya se dejaba notar en el sector. Se decidió organizar la jornada en torno al valor económico de la información con ánimo de mostrar la importancia que tiene su gestión para el progreso de la sociedad.

- XIII Jornadas de Gestión de la Información: De la responsabilidad al compromiso social (Madrid, 17 y 18 de noviembre de 2011, Salón de actos de la Biblioteca Nacional de España. Web Site de la Jornada: https://www.sedic.es/xiii_jornadasgestion/).

Esta edición es un contrapunto, se puso el acento en conceptos muy importantes para el profesional de la información y documentación como la ética, los derechos humanos o el compromiso social. Se abordaron diversas líneas temáticas, desde la inclusión y la atención a grupos desfavorecidos hasta la cooperación, el voluntariado o la respuesta ética antes los conflictos.

- XIV Jornadas de Gestión de la Información: De la idea al resultado (Madrid, 15 y 16 de noviembre de 2012, Salón de actos de la Biblioteca Nacional de España. Web Site de la Jornada: https://www.sedic.es/xiv_jornadasgestion/).

Estas han sido las jornadas más innovadoras, tanto en el plano formal como en el contenido. Se planteó la necesidad de reflexionar sobre la importancia de la innovación y la creatividad en el sector información/documentación y apostar por el emprendimiento como una salida laboral. Por ello, la idea era enseñar nuevos modelos de actividad individual y grupal para emprender tanto fuera como dentro de las organizaciones, todo ello aderezado con entornos y actividades de participación para los asistentes, rompiendo con los modelos más rígidos de jornadas anteriores. Por otra parte, en estos años las jornadas fueron introduciendo algunas novedades a nivel de difusión. Unas de las más importantes fue la creación de distintas páginas Web específicas (una por cada evento) desde el 2010. Sin embargo, a partir del 2015, con la actualización de la Web de SEDIC, se apostó claramente por una modernización y adaptación de los diseños al leitmotiv de cada jornada, lo que ha terminado siendo una seña de identidad de las jornadas.

En 2013, se inició la etapa de Bárbara Muñoz de Solano como presidenta de SEDIC y bajo su presidencia se cambia el formato de las Jornadas. El programa de la Jornada queda reducido a un solo día y se establece una nueva configuración de presentación temática a través de mesas de debate. El éxito de este nuevo formato ha sido el detonante para que se haya mantenido hasta las actuales Jornadas. Las Jornadas que se realizaron bajo su presidencia son:

- XV Jornadas de Gestión de la Información: El desafío de los contenidos digitales (Madrid, 21 de noviembre de 2013, Salón de actos de la Biblioteca Nacional de España. Web Site de la Jornada: https://www.sedic.es/xv jornadasgestion/).

En esta ocasión se reflexionó en torno a la problemática relacionada con la gestión y publicación del formato digital. Se ofreció una visión práctica de las dificultades que entrañan la conectividad, los costes o la preservación de este tipo de contenidos. Y como se refleja en las actas se buscó "encontrar un equilibrio entre la sostenibilidad económica del sector de la gestión de información y el libre acceso al conocimiento".

XVI Jornadas de Gestión de la Información. La distancia no es el olvido: Servicios, formación y trabajo no presenciales

(Madrid, 6 de noviembre de 2014, Salón de actos de la Biblioteca Nacional de España. Web Site de la jornada: https://www.sedic.es/ xvi jornadasgestion/).

La jornada se hizo eco de las posibilidades que ofrece Internet para el trabajo colaborativo, para la formación y para la gestión documental en soporte digital.

XVII Jornadas de Gestión de la Información. El reto de la información: Seguridad, acceso y explotación (Madrid, 21 de noviembre de 2013, Salón de actos de la Biblioteca Nacional de España. Web Sirte de la Jornada: https://www.sedic.es/xvii jornadasgestion/).

La jornada gira en torno a la importancia de la seguridad en la gestión de la información y la documentación, y sobre el Big Data. También, se habla sobre un tema cada vez más candente en aquel momento como es el almacenamiento de la información, su acceso y su preservación, como elementos imprescindibles para su futura reutilización.

XVIII Jornadas de Gestión de la Información: Empleo y desarrollo profesional (Madrid, 21 de noviembre de 2013, Salón de actos de la Biblioteca Nacional de España. Web Site de la Jornada: https://18jgi.sedic.es/).

Esta XVIII Jornada se realiza después de los años más duros de la crisis económica y por esa razón era necesario abordar un tema transversal de gran importancia para el sector: El fomento del empleo y las nuevas posibilidades de desarrollo profesional. El progra-





ma se enfocó a 3 ejes principales: empresa privada, empresa pública y emprendimiento, y generaron gran interés entre los profesionales más jóvenes.

En 2017, tras las elecciones a Junta Directiva, se inicia una nueva andadura de la Junta directiva presidida por Yolanda de la Iglesia, bajo su presidencia se han organizado las dos últimas jornadas:

XIX Jornadas de Gestión de la Información. Regreso al futuro: Visionarios de Ayer, Hoy y Mañana (Madrid, 15 de noviembre de 2017. Salón de actos de la Biblioteca Nacional de España. Web Sirte de la Jornada: https:// 19jgi.sedic.es/).

Estas fueron unas novedosas Jornadas tanto en el formato como en el contenido. Se trató de hacer un repaso de nuestra historia como colectivo profesional, analizando los problemas del pasado y confrontándolos a los problemas actuales para debatir sobre la evolución del sector, en definitiva, viajar al pasado para reflexionar y buscar soluciones al futuro. Para ello, se plantearon una serie de conversaciones entre 2 profesionales con visiones y experiencias distintas para tratar los temas principales y hacer ese completo repaso por la problemática profesional: usuarios y servicios, perfiles profesionales, tecnología y procesos técnicos, servicio público y rentabilidad, relevancia y función social, preservación y acceso a las colecciones, así como una mesa dedicada a visionarios y proyectos en las organizaciones.

XX Jornadas de Gestión de la Información. Más allá de las nubes: Accesibilidad, información y conocimiento (Madrid, 7 y 8 de noviembre de 2018, Salón de actos de la Biblioteca Nacional de España y 2F Formación. Web Site de la Jornada: https://jgi.sedic.es/)

En las últimas jornadas se ha debatido sobre cómo afrontar el compromiso con el acceso libre y equitativo a la información y al conocimiento entre los profesionales del sector. Para ello, el día 7 se organizaron varias mesas redondas que trataban de abordar la temática desde diferentes perspectivas. Al día siguiente, se complementó los debates con una serie de talleres centrados en algunos perfiles profesionales emergentes de gran relevancia en el acceso libre y equitativo a la información y al conocimiento

<< Enlas últimas jornadas se ha debatido sobre cómo afrontar el compromiso el acceso libre v equitativo a la información y al conocimiento entre los profesionales del sector. >>

A lo largo de estos 20 años de Jornadas de Gestión de la Información, han sido muchos los profesionales que han colaborado con

SEDIC para hacer de este evento uno de los más destacados dentro del sector. Sin duda, gracias a ellos se ha conseguido mantener este espacio de reflexión dentro de la profesión, desde el cual se han podido intuir las nuevas tendencias que iban impregnando nuestro panorama profesional, para poder analizar su impacto y buscar entre todos creativas respuestas capaces de abrir las puertas al debate del mañana.

Bibliografía

- SEDIC (2018): Memoria de actividades de la Sociedad Española de Documentación [en línea] [ref. de 26 noviembre 2018]. Disponible en Internet: https:// www.sedic.es/quienes-somos/memoria-de-actividades/>.
- SEDIC (2009): "Actas de las 11º Jornadas de Gestión de la Información: Servicios polivalentes, confluencia entre profesionales de archivo, biblioteca y documentación". Madrid: SEDIC, 2009. (Depositadas en la Biblioteca Nacional de España).
- **SEDIC** (2008): "Actas de las 10º Jornadas de Gestión de la Información: la dimensión del cambio, usuarios, servicios y profesionales". Madrid: SEDIC, 2008. (Depositadas en la Biblioteca Nacional de España).
- SEDIC (2006): "Actas de las 8º Jornadas de Gestión de la Información: nuevas interfaces centradas en el usuario: tendencias en la organización de contenidos, documentos y bibliotecas". Madrid: SEDIC, 2006. (Depositadas en la Biblioteca Nacional de España).